

**Proyecto: Construcción de Paz con
un enfoque de género: por una
cultura de paz y respeto por los
derechos humanos de todos y todas**



***ESCUELA POLITICA “TRAVESIA
POR LA PAZ Y LA EQUIDAD DE
GÉNERO”***

PÍLDORAS CONCEPTIVAS 6



LA POLITICA Y LO POLITICO SON DOS CARAS DE UNA MISMA MONEDA. TIENEN UNA RELACION INTERDEPENDIENTE Y SIMBIOTICA.

El Desarrollo Humano históricamente ha estado supeditado a la capacidad de organización, solidaridad, apoyo mutuo y lucha por mejores condiciones de vida de las comunidades.

La toma de decisiones que afectan a grandes masas, la conveniencia del bien común, la priorización de inversiones por parte del Estado, las formas de heteroregulación entre los grupos humanos, el acceso a servicios y beneficios del estado, la distribución de los medios de producción, la tenencia de la tierra, las formas de subsistencia en las sociedades, la justicia, la democracias, etc., son asuntos que requieren la participación de la gente, el criterio individual, la acción grupal.

Y qué es todo esto, si no, ¿lo político? Sin embargo cuando hablamos de lo político en nuestro contexto, la gente del común tiende a tomar distancia y apatía al suponer una relación perversa con la política. Denigrada. Vituperada. En la opinión general, la participación política seduce pero advierte un tufillo de necesaria declinación de principios. Así mismo, cuando hablamos de una escuela de formación política, podría parecer a algunos, en el peor de los casos, un espacio que nos capacita en habilidades para hacer parte de esos espacios de beneficio, de procesos electoreros y clientelares.

Pero lo político y la Política han sido consustanciales a la humanidad, a las profundas reflexiones filosóficas sobre el sentido de la vida. De ahí la importancia de definir ¿Qué es lo político y qué es la política? ¿Cómo se relacionan en dicho contexto la Democracia y la Ciudadanía?



LA POLÍTICA hace referencia a los mecanismos, a las formas mediante las cuales se establece un orden, se organiza la existencia humana que siempre se presenta en condiciones conflictivas; apunta a establecer un orden, a organizar la coexistencia humana en condiciones que son siempre conflictivas, pues están atravesadas por 'lo político'".

LO POLITICO se refiere a una cualidad de las relaciones entre las existencias humanas y que se expresa en la diversidad de las relaciones sociales. Veamos textualmente el argumento de Mouffe: "Con ese fin propone (Canetti) distinguir entre 'lo político', ligado a la dimensión de antagonismo y de hostilidad que existe en las relaciones humanas, antagonismo que se manifiesta como diversidad de las relaciones sociales.

DESARROLLO HUMANO. Se refiere al proceso mediante el cual se diseñan posibilidades para que una comunidad de habitantes tenga opciones y ofertas en **pro de la mejora** educativa, laboral, material, recreativa y cultural. El Desarrollo Humano se fundamenta en incrementar el bienestar integral de las personas, no solo de manera material, si no también de manera socio-afectiva, ética, estética, espiritual.

DESARROLLO SUSTENTABLE: EL concepto de desarrollo sostenible o sustentable surge hacia fines del siglo pasado y responde a la necesidad de que el crecimiento económico, vinculado con las demandas de una población mundial incesantemente creciente, no comprometa a largo plazo la calidad de vida de los seres humanos, a causa del deterioro del medioambiente o por problemas sociales. Es decir que el desarrollo sustentable resume el interés público en satisfacer las necesidades actuales pero empleando de manera racional los recursos naturales y preservando. Este concepto fue incorporado y analizado en la Conferencia de Estocolmo, de 1972.

Se consideran como pilares fundamentales del desarrollo sostenible el desarrollo económico, el desarrollo social, la protección del medio ambiente y la diversidad cultural.

GOBIERNO: El término gobierno hace referencia a la autoridad que dirige una unidad política y cuya función es la de administrar y controlar el Estado y sus instituciones, ejercer autoridad y regular la sociedad. Un gobierno puede ser tanto nacional como regional o local de acuerdo con el tamaño del Estado que gobierna. El gobierno está por encima de toda dirección de un Estado y lo componen dirigentes del poder ejecutivo del Estado, como ser el presidente, los ministros y otros funcionarios. El gobierno debe asegurar distintas áreas de la sociedad como son la educación, la salud, la vivienda y el sustento del pueblo, el trabajo, etcétera. Todo ello partiendo del punto de que sea a largo plazo con buena calidad y libre de corrupción. Además el gobierno recauda los impuestos de la gente que sirve para luego invertir en servicios públicos y construcción de infraestructura.

Un gobierno llega al poder de diferentes maneras según como se reparte el poder y la relación entre los gobernantes y el pueblo. Si se trata de una república, el medio de acceso al poder será mediante el sufragio, es decir, todos los ciudadanos votan a quien/es desean (entre una lista de candidatos) que llegue/n al poder. Si hablamos de monarquía, el poder se obtiene mediante lazos de sangre. Cuando se trata de un gobierno de facto el poder es tomado a la fuerza por un grupo de personas que consideran que los actuales gobernantes ya no son competentes para su puesto.

Poder: El concepto de poder proviene del latín 'posere', refiriéndose al verbo que indica la capacidad, la facultad o habilidad para llevar a cabo determinada acción. En la política, el poder se reconoció siempre como la potestad rectora y coactiva del Estado, aunque puede ser entendida mejor como la autoridad que rige los destinos de una nación, que incluye la concepción del poder también construido con y por el pueblo. A fin de que un gobierno persista a largo plazo se deben desarrollar poderes o funciones diferentes:

El poder ejecutivo: Coordina y aprueba leyes.

El poder legislativo: Crear las leyes.

El poder judicial: Hacer cumplir las leyes del Estado.



ESTADO : Conjunto de organismos institucionales que ejercen el poder sobre una determinada población en un territorio específico. Una variante de las tantas formas que puede tomar el Estado es la republicana, como en el caso de Colombia. Es una de las más extendidas y aceptadas. Pero, no es la única; la monarquía, es una forma de ejercer el poder de manera unilateral, donde todo el poder se encuentra concentrado en el monarca y se traspasa de manera hereditaria. Las primeras repúblicas fueron aristocráticas, es decir, una elite gobernaba y se encargaba de todo lo previamente dicho. Con el tiempo esto fue desapareciendo, al punto de que hoy en día casi todas las repúblicas son democráticas. Sin embargo, no debe confundirse república con democracia, ya que una es el gobierno a través de las leyes y las instituciones, mientras que la democracia es el gobierno del pueblo.

EMPODERAMIENTO: Proceso de apropiación individual y colectiva de la capacidad en las personas. Posibilita la participación y la incidencia en la adopción de medidas concretas para superar los obstáculos sociales y estructurales respecto los derechos humanos. Implica la colaboración sostenida entre las personas para aumentar la conciencia en torno a los derechos, la creación de espacios de debate e intercambio dirigidos por y para la comunidad, la capacitación de diferentes colectivos y las tareas de divulgación e información. El empoderamiento es también un movimiento que apoya la autodeterminación de las personas, que exige que las instituciones y organizaciones gubernamentales, las no gubernamentales, las públicas, las privadas, las políticas y las religiosas se ocupen y hagan frente a la exclusión social, la estigmatización, la discriminación, marginalidad, y violencias que atentan contra la dignidad y los derechos humanos todos y todas. El empoderamiento trata de convertir a las personas y a las comunidades en protagonistas de su propio cambio, dotándolas de control y dominio sobre su realidad, haciéndolas responsables de las acciones en las que se involucran y por las que están afectadas, en aras de lograr la transformación positiva de la misma, mejorando su calidad de vida (Úcar, 2009; Hombrados y Gómez, 2001).



IDEOLOGÍAS POLÍTICAS

Al hacer referencia a ideologías políticas es posible hacer una división en dos grupos que serán detallados a continuación:

- Política de izquierda: tal como el socialismo o el comunismo, que buscan principalmente la igualdad social.
- Políticas de derecha: como lo es el liberalismo y el conservadurismo, que acatan el derecho a la propiedad privada y al libre mercado.

CONVIVENCIA:

Coexistencia física y pacífica entre individuos o grupos que deben compartir un espacio. Se trata entonces de la vida en común y de la armonía que se busca en la relación de personas que por alguna razón deben pasar mucho tiempo juntas. La etimología del término remite al latín, el prefijo 'con' y la palabra 'vivencia', que significa el acto de existir. Del mismo modo que confundir o comparar son palabras que presumen, al menos, la existencia de más de una entidad que ocupa el lugar de otra o tiene alguna clase de vínculo, para que exista convivencia se necesita una pluralidad de personas. Por la vivencia se entiende al conjunto de acciones, sentimientos, preocupaciones, valores e ideas que constituyen la esencia de un ser humano. Cuando se combinan las dos palabras, se llega a la relación de las personas con los grupos sociales que integran, en un marco en el que necesariamente aparecerán contradicciones o tensiones.



PAZ:

La paz ha venido siendo calificada universalmente como un derecho humano superior, y requisito necesario para el ejercicio de todos los demás derechos. La paz no es solo la no-guerra, o el fin de los intentos de resolver mediante las armas y la fuerza los conflictos internos y/o entre países, (un tratado de paz no garantiza que se logre un estado de paz inmediato, pero puede poner fin a las hostilidades)

El fin de la guerra sólo es el comienzo de la paz si simultáneamente crecen la justicia, la equidad y los derechos de todos por encima de los intereses de pocos. Lo cual quiere decir que un acuerdo de paz, es simplemente el primer paso después de un conflicto armado, para lograr la paz construida al futuro con la participación de todos y todas.

EMANCIPACIÓN:

El término emancipación proviene del latín emancipatio”, “emancipatiōnis” y significa “acción de estar libre”. Los procesos emancipatorios se refieren a la superación de estados de sometimiento que incluyen reivindicación de derechos y mayores niveles de conciencia social. En la actualidad se implementa para referirse a la acción que hace un individuo para romper todo tipo de vínculo o dependencia que tenga con otro.





TODO CAMBIA. MERCEDES SOSA

Cambia lo superficial
Cambia también lo profundo
Cambia el modo de pensar
Cambia todo en este mundo

Cambia el clima con los años
Cambia el pastor su rebaño
y así como todo cambia
Que yo cambie no es extraño

Cambia el más fino brillante
de mano en mano su brillo
cambia el nido el pajarillo
cambia el sentir un amante

Cambia el rumbo el
Caminante,
aunque esto le cause daño
y así como todo cambia
que yo cambie no extraño

Cambia todo cambia
Cambia todo cambia

Cambia el sol en su carrera
cuando la noche subsiste
cambia la planta y se viste
de verde en la primavera

Cambia el pelaje la fiera
Cambia el cabello el an-
ciano
y así como todo cambia
que yo cambie no es extra-
ño

Pero no cambia mi amor
por más lejos que me en-
cuentre
ni el recuerdo ni el dolor
de mi pueblo y de mi gente

Lo que cambió ayer
tendrá que cambiar mañana
así como cambio yo
en esta tierra lejana
Cambia todo cambia

CORPORACIÓN PARA EL DESARROLLO REGIONAL- CDR

Calle 9D # 30-37, Barrio Champagnat,

Cali-Colombia/Móvil. 3104148025/ 3113284532

pazconenfoquedegenero@gmail.com; cdrcorporacion@gmail.com,

<http://www.corporacionparaeldesarrolloregional.org>